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Introduction to  
the Exhibition in Germany
Elisheva Baumgarten and Ido Noy

The exhibition and catalogue, In and Out, Between and Beyond: Jewish Daily Life in Medieval 
Europe (opened June, 2021), is the collaborative work of an international team of medieval 
historians led by Prof. Elisheva Baumgarten of the Hebrew University of Jerusalem and 
contemporary artists based in Israel. Together, we used state-of-the-art technologies and digital 
tools to provide contemporary artistic interpretations of our research concerning medieval 
urban life. The results can be accessed both virtually and in person. 

The research group Beyond the Elite: Jewish Daily Life in Medieval Europe, funded by the 
European Research Council, works to uncover the realities of daily life for Jews living in the 
medieval urban centers of western and northern Europe. Considering how Jews were both a 
part of their local communities as well as an often-persecuted religious minority, we explore 
how they shared everyday spaces and experiences with their Christian neighbors while still 
setting themselves apart. How were Jews simultaneously incorporated into and alienated from 
the communities in which they lived? 
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After several years of collaborative work, we sought to share the fruits of our project with the 
public. We decided to go beyond texts or original artifacts to describe medieval realities, and 
pursue a more creative approach, using contemporary art to showcase multifaceted historical 
perspectives of the daily lives of medieval Jews in Christian Europe. Our goal was to emphasize 
the ways in which Jews were both integrated and differentiated from their surroundings, how 
they were “in and out”, “between” and “beyond” their Christian neighbors. 

With Dr. Ido Noy, an art historian and member of the Beyond the Elite team, as the curator and 
designer of the exhibition, we began working with a team of contemporary artists, who, like 
us, were able to call on a wide range of disciplines; from art and calligraphy, graphic design to 
animation, sound art, and 3D modeling and printing. Our strategy was multi-staged: First, each 
historian wrote a short article centered on one primary source that showcased their research. 
These articles form the main body of the catalogue. Second, we matched up historian-artist 
groups based on their complementary strengths, and provided each of the seven artists with 
an article to base their work on. Third, these teams met to discuss how to convey historical 
complexities through contemporary art. After two long years of work, the exhibit opened in the 
Max and Iris Stern Gallery on the Hebrew University Mount Scopus campus in June 2021, and 
was also made available to online visitors via a virtual exhibit. 

It was our dream that the exhibit would be able to move to other places and communities, not 
just virtually but also physically. We were therefore thrilled when our colleague and friend, Dr. 
Maria Stürzebecher from the Old Synagogue museum in Erfurt approached us and asked to 
feature our exhibit in Erfurt. One of the main differences between the Erfurt exhibit and the 
one held in Jerusalem is the very presence of medieval Jews in Erfurt and the display of the 
exhibition in the medieval synagogue alongside original artifacts. 

Moving the exhibit to Erfurt, we were able to have the best of both worlds. The Old Synagogue 
exhibit features original medieval artifacts alongside modern artistic renditions of medieval 
culture. The works created by the Israeli artists were reordered to align more fluidly with 
the layout of the permanent display, enhancing the multi-sensory gallery experience. This 
repositioning allows for new interpretations of the works and better reflects the entanglement of 
Jews in medieval Christian culture, living simultaneously “in and out”, “between” and “beyond” 
urban milieus. In addition, we commissioned an original work from artist Kalman Gavriel 
Delmoor, whose monumental calligraphy forms the backbone of the exhibit, in order to reflect 
the new location. The catalogue for the Erfurt exhibit includes not only new introductions but 
also photos of the galleries in both locations, allowing readers to enjoy both renditions of the 
exhibit. It is our hope that in the coming years the exhibit will continue to travel to additional 
locations, accumulating novel interpretations with each stop along the way. 

The cooperation between our research team in Jerusalem and our colleagues in Erfurt began 
years before this joint venture, and has intensified around this project. We are very grateful to 
Dr. Stürzebecher and her colleagues and are looking forward to future collaborations between 
the Hebrew University and the Old Synagogue. We also extend our thanks to the scholars and 
especially the artists who worked with the curators to adapt their artwork to the new space. 
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Einführung in die Ausstellung 
in Deutschland
Elisheva Baumgarten und Ido Noy
Die Ausstellung und der Katalog, In and Out, Between and Beyond: Jüdisches Alltagsleben im 
mittelalterlichen Europa (Eröffnung Juni 2021) ist das Gemeinschaftswerk eines internationalen 
Teams von MittelalterhistorikerInnen unter der Leitung von Prof. Elisheva Baumgarten von der 
Hebräischen Universität von Jerusalem und zeitgenössischen Künstlern aus Israel. Gemeinsam 
haben wir modernste Technologien und digitale Werkzeuge eingesetzt, um unsere Forschungen 
zum mittelalterlichen Stadtleben greifbar zu machen. Die Ergebnisse können sowohl virtuell 
als auch vor Ort besichtigt werden. 

Die Forschungsgruppe Beyond the Elite: Jewish Daily Life in Medieval Europe, die vom Europäischen 
Forschungsrat finanziert wird, versucht zu verstehen, wie das Leben von Jüdinnen und Juden 
in den mittelalterlichen städtischen Zentren West- und Nordeuropas aussah. In Anbetracht 
der Tatsache, dass Juden sowohl Teil ihrer lokalen Gemeinschaften als auch eine oft verfolgte 
religiöse Minderheit waren, stellen wir die Frage, wie sie alltägliche Räume und Erfahrungen mit 
ihren christlichen Nachbarn teilten und sich dennoch abgrenzten. Wie wurden sie gleichzeitig 
in ihre Gemeinden integriert und von ihnen ausgegrenzt?

Nach mehreren Jahren konzentrierter Arbeit wollten wir die Ergebnisse unseres Projekts mit der 
Öffentlichkeit teilen. Um ein breites Publikum anzusprechen, haben wir uns entschieden, die 
mittelalterliche Realität nicht nur anhand von Texten oder originalen Funden zu beschreiben, 
sondern einen kreativeren Ansatz zu verfolgen, indem wir in zeitgenössischer künstlerischer 
Form vielfältige Perspektiven des mittelalterlichen jüdischen Lebens aufzeigen – “innerhalb und 
außerhalb”, “zwischen” und “jenseits” des täglichen Lebens in ihrer christlichen städtischen 
Umgebung.

Dr. Ido Noy, Kunsthistoriker und Mitglied des Beyond the Elite-Teams, kuratierte und gestaltete 
die Ausstellung, und wir begannen die Zusammenarbeit mit einem Team zeitgenössischer 
Künstler, die wie wir auf ein breites Spektrum von Disziplinen zurückgreifen konnten, von Kunst 
und Kalligrafie über Grafikdesign bis hin zu Animation, Klangkunst sowie 3D-Modellierung und 
Druck. Unsere Strategie war mehrstufig: Zunächst schrieb jede/r HistorikerIn einen kurzen 
Artikel, der sich auf eine Primärquelle konzentrierte und seine/ihre Forschungen beleuchtete. 
Diese Artikel bildeten den Hauptteil des Katalogs. Zweitens wurde jeder Artikel den sieben 
KünstlerInnen vorgestellt, und wir bildeten Gruppen von HistorikerInnen und KünstlerInnen, 
die sich gegenseitig in ihren Fähigkeiten ergänzten. Drittens trafen sich diese Teams, um zu 
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entscheiden, wie die historischen Details durch zeitgenössische Kunst vermittelt werden sollten. 
Nach zwei langen Jahren Arbeit wurde die Ausstellung im Juni 2021 in der Max and Iris Stern 
Gallery auf dem Mount Scopus Campus der Hebräischen Universität von Jerusalem eröffnet 
und war auch für Online-Besucher über eine virtuelle Ausstellung zugänglich. 

Es war unser Traum, dass die Ausstellung auch an anderen Orten und in anderen Gemeinschaften 
zu sehen sein würde, nicht nur virtuell, sondern auch physisch. Wir haben uns daher sehr gefreut, 
als unsere Kollegin und Freundin Dr. Maria Stürzebecher vom Museum Alte Synagoge in Erfurt 
auf uns zukam und uns bat, die Ausstellung in Erfurt zu zeigen. Einer der Hauptunterschiede 
zwischen der Erfurter Ausstellung und der in Jerusalem ist die Präsenz der mittelalterlichen 
Juden in Erfurt und die Präsentation der Ausstellung in der mittelalterlichen Synagoge 
zusammen mit originalen Artefakten. 

Durch die Reise der Ausstellung nach Erfurt konnten wir das Beste aus allen Welten nutzen. 
Die Ausstellung in der Alten Synagoge zeigt die modernen künstlerischen Darstellungen der 
mittelalterlichen Kultur neben Originalen. Erstere wurden neu angeordnet, um sich besser 
in die Dauerausstellung einzufügen und das multisensorische Erlebnis in der Ausstellung zu 
verbessern. Diese Neupositionierung ermöglicht ein neues Verständnis und unterstreicht die 
Verwobenheit der Juden mit der christlichen Kultur des Mittelalters sowie die Art und Weise, 
wie Juden gleichzeitig “innerhalb und außerhalb”, “zwischen” und “jenseits” der städtischen 
Milieus waren, in denen sie lebten. Darüber hinaus haben wir beim Künstler Kalman Gavriel 
Delmoor, dessen monumentale Kalligrafie das Rückgrat der Ausstellung bildet, ein Originalwerk 
in Auftrag gegeben, um diesen neuen Bedeutungsebenen Ausdruck zu verleihen. Der Katalog 
zu dieser Ausstellung enthält nicht nur neue Einführungen, sondern auch Fotos der Galerien 
an beiden Standorten, so dass die Leser beide Versionen der Ausstellung genießen können. Wir 
hoffen, dass die Ausstellung in den kommenden Jahren an weiteren Orten zu sehen sein wird 
und mit jeder Station neue Interpretationen hinzukommen. 

Die Zusammenarbeit zwischen unserem Forschungsteam in Jerusalem und unseren KollegInnen 
in Erfurt begann bereits Jahre vor dieser gemeinsamen Unternehmung, hat sich aber im Rahmen 
dieses Projekts intensiviert. Wir sind Dr. Stürzebecher und ihren KollegInnen sehr dankbar 
und freuen uns auf zukünftige Kooperationen zwischen der Hebräischen Universität von 
Jerusalem und der Alten Synagoge. Unser Dank gilt auch den Wissenschaftlern und vor allem 
den KünstlerInnen, die mit den Kuratoren zusammengearbeitet haben, um ihre Kunstwerke für 
den neuen Raum umzugestalten. 
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